
 
 
 
 
 

 
ロータリー特別月間   今月：ロータリー親睦活動      来月： 

 
５月 ３１日例会（ハイブリット開催） 

『 卓話 陶芸について 』 下山田 昌右様   
 
＜神と自然と人間の調和     

下山田 昌右様＞ 

 
本日は、お招きをいただきまして誠にありがと

うございます。自分は物作りが専門なので、お話

をすることにはためらいがあったのですが、直登

さんとは、長いことお付き合いをしており、お世

話にもなっていますので、お受けした次第です。 
 どんなお話をしようかと日記帳をめくってい

たところ、目に留まったところがあったので、読

ませていただきます。「躍動あふれる作品を作る

には、自分自身に鞭を打たねばならない。気楽で

あれば安易な方向に流れる。悪戦苦闘にも、納得

できる作品に近づけるためには、常に鞭を打ち続

けなければならない。」とありました。この悪戦

苦闘の坂道には、悪戦ばかりではなく、夢や希望

や楽しいこともありまして、坂道ではあります

が、野の花が楚々として咲いていたり、谷川から

流れる水は清く、山葵の葉が茂っていたり、青い  

空の遠くに残雪の雪山が見えたり、その山を見る 
たび、わくわくと制作意欲を沸かせております。 
この春先には、何度も那須通いをいたしました。

白い雪山を見るだけで心が洗われて活性化し、何

か気力をいただけるような思いがいたします。そ

の自然の中で作られた造形の美しさ、神秘さに魅

せられて、今年は、雪解けの頃という作品を作ら

せていただきました。また、私の散歩道には夕陽

が丘というところがありまして、阿武隈連山があ

り、その中央に多賀富士という山があり、夕日の

沈む情景を作品に取り入れたりしています。自然

からイメージをいただいて表現できることをあり

がたく思い、景色に向かい手を合わせて礼拝して

おります。 

  
 私の陶芸への道ですが、近辺の窯元巡りの見学に

誘われて歩いていた時期があり、笠間にもよく行

きました。焼き物に手に取って観ていると温かみ

が伝わってきて、自分もそういう焼き物が焼けた

らなあという気持ちが本格的になり、本気で勉強

してみようという気持ちになりました。そして京

都芸術大学の聴講生になりました。  

   

 
月  日 プ ロ グ ラ ム 担  当 ５月 ３１ 日 出席報告 

６月 ７日 次年度計画フォーラム プログラム委員会 会員数 出席者 欠席者 

６月１４日 次年度への引き継ぎ 各委員会 ２６ １５ １１ 

６月２１日 一年回顧 会長・幹事 出 席 率 ： ５８％ 

６月２８日 夜の例会（年度末例会）魚武６：３０ 親睦活動・家族委員会 前々週訂正 ： 100％  
事 務 所 ： 〒318‐0033 高萩市本町 2‐65 

                      常陽銀行高萩支店内 

会    長 ： 大河原 浩 

幹    事 ： 菱川 健司 

TEL/FAX ： 0293-24-0505 例    会 ： 水曜日 12 :30～ 13 :30： 第 ２水曜 7 :30～  

■URL   ： https://www.takahagirc.jp 

■E-Mail  ： takahagi-rotaryclub@h7.dion.ne.jp  

公共イメージ向上委員会： 石平光、 小森勇一、大髙司郎 

石君平、田所和雄、今川隆、平野浩司、滝徳宗 

  
四つのテスト         1.真実かどうか 2.みんなに公平か 3.好意と友情を深めるか 4.みんなのためになるかどうか 
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午前中は講義を聞き、余暇には、つてを頼りに

ろくろ等の実技を学びました。授業で唐津焼のこ

とを知り、中里太郎右衛門先生のことを聞いたこ

とが印象に残りました。大阪のデパートのギャラ

リ－で、唐津焼の作品展を見たときに衝撃を受け、

自分の求めていた物だと思いました。 

 
 直ぐにでも唐津に行きたい思いでしたが、一旦 
地元に帰り窯を作りました。当時は焼き物が珍ら 
しい時代で、窯だしをすると１週間で完売する状 
態でした。しかし、唐津にいきたいという思いが 
募り、唐津の出身の高萩でお店をしていた方の御 
尽力をいたき唐津に行くことができました。 
 唐津での仕事は、下働き仕事で、釉薬を作るは 
いこしをしたり、山から取った粘土を粉砕したり 
の仕事でした。半年程して、無庵先生と太郎右衛 
門先生の助手をするように言われました。 
日曜日も祭日もなく、深夜作業は連日で、寝不足 
と疲労の身体に時々凄いカミナリがおちることが 
ありました。 
 唐津焼は、秀吉が朝鮮から陶工を連れて帰り、 
唐津の山中に窯を開き、桃山時代は隆盛でしたが、 
のちに衰退し、中里は、唐津藩の御用窯になりま 
したが、それも断絶となりました。無庵先生は若 
い頃、有田の指導書に通ってロクロを学び焼き物 
を続けていたところ、桃山時代の隆盛だった窯跡 
を発見し、唐津焼を復興させました。先生はタタ 
キの手法の伝承者として人間国宝になられました。 

  

そのタタキの技法を学び、３年ほどたったころ、 
中央展に出していただけるようになりました。 
唐津での修業は学ぶものが沢山ありましたが、自 
分を試しに行ったような所でもありました。 

   
 今、テレビのニュースで、非人間的で卑劣な、 
破壊だけを目的にして、歴史や文化、人々の生活、 
かけがえのない命までを奪っている映像を見て、 
その破壊の心を、人々が幸せになる建設的な物に 
向けたらどんな物が出来るのだろうとつくづく 
考えさせられます。天国までの階段さえできるの 
ではと思います。 
 そういうイメージを形にすることは初めてなの 
ですが、何か平和へのメッセージなる作品を作り 
たいと思いました。タイトルを、自然への憧れと 
しまして、神と自然と人間の調和の世界を表現し 
てみました。民俗学の柳田国男さんは、河童は水 
の神の化身と言われておりますので、その河童の 
村の、河童の表情で、その生活の姿を、平和のあ 
り方のメッセージになるようにと創作いたしまし 
た。この春に、その作品を個展の会場に展示しま 
した。その一部を今日そこに飾らせていただきま 
したのでご覧ください。 

 
 

        



＜大河原 浩会長挨拶＞ 

 
皆様こんにちは。5 月最後の例会です 

2022-2023 年度も、6 月のプログラムを残すのみ 
となり、３０日を切りました。 

ロータリー財団についてですが、今年度は英語

プレゼンテーション大会に地区補助金を活用さ

せていただきました、次年度は柔道大会の看板作

成に申請しており、MOUの申請も通った処です。 
このロータリー財団の寄付ですが、今年度は、年 
度計画におきまして、会員１人あたりの寄付を、 
年次基金寄付 130 ドル以上、ポリオプラス寄付 
20 ドル以上としておりました。 

現在、年次基金の方は目標を達成しておるので 
すが、ポリオプラス基金への寄付が未達成になっ

ています。目標 750＄で現在 667＄となっており、

目標達成まであと 83＄となっております。まだ 1
か月ございます。皆さんのご協力をよろしくお願

いいたします。 
また、米山記念奨学会の寄付ですが、こちらも 

目標に足りていません、あわせてご協力よろしく

お願いしたいと思います。 
 
続きまして、本日はお客様に陶芸家の下山田昌 

右様にお越しいただいております。 
日展特選受賞や、県立美術館の美術展への出品 

や作品展の開催に留まらず、地元高萩では、里山

文化のイベント企画や地元工芸とのコラボレー

ションなど、幅広い活躍をされております。 
本日は、貴重な作品をお持ちいただいておりま 

して、実際に目の前で作品を見られる機会も頂き

ました。ありがたいことです。どのようなお話が

聞けるのか楽しみにしておりました。本日はどう

ぞよろしくお願いいたします。 
最後に、本日は 19：00 より理事会を開催いた 

しますので、理事の皆様ご出席よろしくお願いい 

たします 
また、6 月 4 日（日）第 1 回 2820 地区 第 1 

分区副幹事会を開催いたします。場所はホテル天

地閣、時間は 11：00 から 14：00 です。 
出席予定の皆様、どうぞよろしくお願いいたし 

ます。 
 
＜卓話講師紹介 鈴木直登 プログラム委員長＞ 

   
 あらためて、下山田昌右先生の紹介をいたしま 
す。先生と私の出会いは６０年前のことです。場 
所は、今はもう無くなりました君田中学校で、た 
ぶん先生が初めて教壇に立った所で、それが初め 
ての出会いでした。爾来末永くお付き合いをさせ 
て頂いております。先生のご自宅は、この会場か 
ら徒歩で１０分位の所で鈴木国男さんの会社の南 
側に入った所です。今日は先生の作品を展示して 
ありますが、河童の大きな作品もございます。今 
、先生が頭の中で描いている世界平和の思いも出 
てくると思います。今日はどうぞよろしくお願い 
いたします。 
            

 
＜会長より下山田先生に記念品の贈呈＞ 

    



 
【幹事報告】 
1.月信 6 月号 
2.ロータリーの友 6 月号 
3.2023-24 年度ロータリー財団研究会開催の 
ご案内 
4.後期新会員地区分担金振込みについてのお願い 
5.水戸 RC、水戸西 RC、水戸南 RC からの会報 
6.2024 年シンガポール国際大会早期登録の 
ご案内 

7.第一分区第 1 回会長幹事会打合せ議事録 
8. 2023-24 年度第 1 回会長幹事会変更のお知らせ 
 
【メークアップ】 
５月２０日(土) 第一分区会長幹事会 
小谷松政紀さん、平野浩司さん 
 
【お客様】 
陶芸家  下山田 昌右 様 
     下山田 文  様 
米山奨学生  黄 璽 様 
 
【ニコニコ BOX】 
石平光さん：下山田様外部卓話本日はよろしくお 
願い致します。 
大河原浩さん：下山田様、本日は卓話ありがとう 
ございます。ようこそ、高萩 RC へ 
小森勇一さん：下山田昌右先生ありがとうござい 
ます。すばらしい世界を見せていただきました。 
鈴木直登さん：下山田先生お忙しい中ありがとう 
ございます。 
鈴木啓志さん：下山田昌右先生、文さんようこそ 
本日はよろしくお願いします。 
田所和雄さん：下山田昌右先生、ようこそおいで 
下さいました。本日はよろしくお願いいたします 
石君平さん：下山田昌右様よくいらっしゃいまし 
た。卓話楽しみにしています。 
滝義昭さん：つゆに入りました。熱中症に気をつ 
けて下さい。 
大平敏明さん：すごしやすい季節でなによりです 
江尻寛さん、鈴木国男さん、菱川健司さん、 
今川隆さん、滝徳宗さん 
 
本日計  １１，０００円 
 累計 ６２２，０００円 

【ロータリー財団】 
本日計       ０円 
累計  ４４８，１９４円 
 
【ポリオプラス】 
本日計       ０円 
累計   ７７，９６６円 
 
【米山記念奨学会】 
本日計       ０円 
累計  ２７９，０００円 
 
＜下山田昌右先生から出席者全員に河童の作品の 
贈呈がありました。ありがとうございました。＞ 

   

  
                          

 


